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第六次发展中国家议员研讨班19日
至28日在华举行，来自32个发展中国家
的议会领导人和代表在北京、山西等地参
访，领略中国传统文化魅力的同时，沉浸
式体验中国式现代化的发展成就。回顾
总结此次研讨成果，各国议员纷纷表示希
望能借鉴中国经验，助力本国发展。

“中国的巨大发展变化令我
印象深刻”

本次研讨班由中国全国人大和各国
议会联盟共同举办。在参访中，各国议
员近距离观察中国乡村振兴进程，了解
智慧农业等领域的发展。

圭亚那议员法伊尔·杰法拉利十多
年前曾访问中国。这次再来，他说：“这
些年来中国的巨大发展变化令我印象
深刻。”

多次访华的博茨瓦纳酋长院主席普
索·哈博罗内深有同感。他说，近年来中
国在基础设施建设和服务、技术创新等
领域取得巨大进展，中国发展水平稳步
提升。

赞比亚国民议会社会委员会主任多
琳·奇邦巴在参观了山西塔山煤矿后说，

5G和人工智能在采矿系统中的应用给
她留下深刻印象。谈起塔山煤矿所在大
同市的环境水平以及当地在可持续发展
领域所作的努力，她认为“中国为实现可
持续发展目标采取的举措值得非洲国家
借鉴”。

在晋中国家农高区智慧农场示范基
地，议员们认真听取工作人员对各种农
产品的介绍，询问种子的抗病特性、无人
机的应用、智能种植机器人的操作方法，
还饶有兴味地品尝脆枣、果汁、陈醋……

在示范基地观看了智能水肥一体机
系统的操作后，尼泊尔议会代表比努卡·
谢尔帕感叹中国农业的自动化和智能程
度：“一个人就能管理控制一万平方米
（大棚）。这太神奇了！”

“中国有很强的文化保护意识”

此次行程中的文化元素令各国议员
印象深刻，他们高度评价中国在保护文
化遗产方面所做的切实努力。

塞舌尔国民议会议员塞巴斯蒂安·
皮拉伊在参观大同古城后开心地买了一
对小石狮作为纪念。皮拉伊告诉记者，
中国人对传统文化的珍视让他感触良

多，“中国人是在为子孙后代而努力做好
文化保护”。

兼任博中友协主席的哈博罗内同样
认为，“中国有很强的文化保护意识”，祖
辈的教诲被一直铭记，并传承给年轻人。

肯尼亚国民议会议员纳布韦拉·纳
比在一场主题为“尊重文明多样性，促进
文明交流互鉴”的专题研讨中发言说，文
化是社会的灵魂，“尊重文化的多样性有
助于保护和丰富人类文明”。

发展中国家议会代表们纷纷表示，
当前全球多重危机挑战交织叠加，国际
社会需要携手应对，因此促进文明对话、
增进相互理解愈加重要。

莱索托国民议会议长特洛汉格·塞
卡马内表示，每一个国家都应当获得尊
重和机遇，“每一种文明都可以为人类发
展作出贡献”。

“这是一次深刻的学习之旅”

经过数日实地参访，各国议员深刻
感受到，中国如今的发展成就来之不易。

在马达加斯加参议长拉瓦卢马纳纳
看来，杨家窑村发展转型的故事鼓舞人
心。在这个山西村庄，他看到生态友好

的居住环境和当地人民的美好生活。在
了解当地如何脱贫致富后，他对中国推
进乡村振兴的努力赞叹不已。

“这是我想要记住的地方，”马拉维
议员弗朗西斯·贝莱卡尼亚马在杨家窑
学校参观音乐和计算机教室后感慨道，

“无法想象一个村庄可以发展得如此之
好。”他不停拍照记录参观中的点点滴
滴，希望这些记录今后能激励他努力工
作、不断创新。

在北京的中国共产党历史展览馆，
议员们了解了中国共产党如何团结带领
中国人民走上繁荣富强之路。各国议会
联盟主席、坦桑尼亚国民议会议长图利
娅·阿克松表示，这次访问让她了解到中
国如何经历不同阶段逐步发展起来，从
中感受到中国人民的坚韧精神。

“这是一次深刻的学习之旅。”毛里
求斯国民议会议长阿德里安·杜瓦尔参
观中国共产党历史展览馆后说，这次参
观让他深刻理解中国经历过的挑战。他
说，中国是当今世界第二大经济体，在科
技创新领域处于世界前列，“在中国共产
党领导下，中国付出巨大努力才取得了
今天的成就”。

新华社洛杉矶8月27日电 美国
研究机构26日发表的分析报告指出，
美国提供的各类武器装备被以色列军
队大量用于巴以冲突。报告还详细列
举了美国武器在以军可能犯下的20起

“战争罪行”中的作用。
昆西治国方略研究所“治国方略”

网站的这篇报告说，列举的20起案例
只是美国武器涉嫌帮助以军侵犯人权
行为中很小的一部分。以军依赖美国
武器发动军事行动，对加沙投下的炸弹
绝大多数是美国制造。例如，美国自去
年10月新一轮巴以冲突爆发以来，向
以色列至少提供了1.41万枚2000磅（1
磅约合0.45千克）级重磅炸弹、2600枚
小直径炸弹、3000枚“地狱火”导弹以
及大量120毫米坦克炮弹和155毫米重
炮炮弹等。

报告说，近期美国拜登政府宣布批
准的对以色列军售超过200亿美元。
此前，拜登政府早就悄然放行了超过

100笔对以色列军售计划，只不过拜登
政府有意把每笔军售数额控制在正式
告知国会的“门槛”之下，因此这些军售
没有被公之于众。据报道，“门槛”指主
要武器装备价值1400万美元、防御物
资或服务类价值达到5000万美元。

报告称，美国毫不避讳宣扬对其他
很多国家的军售，包括鼓吹对乌克兰军
售有利于美国制造和就业，却对向以色
列军售及以军如何使用美国武器讳莫
如深，几乎所有对以色列军售的可知信
息都是媒体挖掘出来的。

报告还提及，美国政府承认以色列
可能使用美国武器“侵犯人权”，但声称
没有足够的证据将美国武器与具体的
违法行为联系起来。报告批评说，美国
官员的辩解之词根本不可信，现有信息
足以证明以色列的行径。如果拜登政
府真正担心无辜巴勒斯坦人的生命，完
全可以通过拒绝向以色列提供施暴工
具来制止其暴行。

美研究机构报告说
美国武器成以军“帮凶”

今年以来，中国电动汽车在埃及的
销量大幅增加。埃及官方数据显示，一
季度，埃及登记上牌的电动汽车数量超
过1419辆，几乎是过去三年总数的三
分之一，其中绝大部分产自中国。

保拉·穆尼尔多年来一直驾驶燃油
汽车。前不久，他购入一辆比亚迪宋L
运动型多功能车，一说起来就赞不绝
口。“我这辆车充一次电可行驶600多公
里，中国电动汽车在技术和电池质量方
面做得很棒！”穆尼尔告诉记者，比亚
迪、吉利、极氪、蔚来等中国电动汽车品
牌正受到越来越多埃及人青睐。在他
的推荐下，一些朋友也购买了中国电动
汽车。

开罗一家电动汽车销售门店的负
责人塔梅尔·萨布里说，人们倾向于购
买具有价格优势且质量好的电动汽车，
中国电动汽车就具备这些特点。

中国电动汽车在埃及市场广受欢
迎，也与埃及政府正在加快推动能源转
型有关。埃及汽车经销商协会主席乌
萨马·阿卜杜勒-马吉德介绍，埃及政府
自2021年起开始关注进口电动汽车，
当时埃及总统塞西发起一项名为“绿色
出行”的重要倡议。倡议分两部分：一
是重点更换车龄超过20年的汽车，二是

鼓励使用电动汽车并为之建设完善的
基础设施。

据了解，相对于燃油车进口的高关
税，埃及对电动汽车进口实行“零关税”
政策。同时，埃及也在加速布局电动汽
车充电设施。2020年，埃及只有12个充
电站，如今充电站数量已超过1200个。
埃及政府还鼓励外国汽车公司在埃及
建厂投产。2022年，埃及政府启动汽车
产业本土化国家战略，并成立由总理亲
自领导的汽车工业最高委员会，以推动
汽车特别是电动汽车生产的本土化。

埃及汽车界人士普遍认为，中国电
动汽车对世界电动汽车行业的发展产
生重大影响，与中国在电动汽车制造方
面的合作将助力埃及电动汽车产业本
土化战略的实施。记者了解到，埃及
GV投资公司与中国一汽集团于今年上
半年达成合作协议，计划于2025年一
季度开始在埃及生产中国一汽的平价
电动汽车。GV投资公司计划在未来3
年到5年，使车辆65%的零部件实现本
土化生产，并将产品出口至中东、非洲、
欧洲和拉丁美洲。

“在不久的将来，我们将看到不止
一个中国品牌的电动汽车完全在埃及
生产。”马吉德对记者说。

中国电动汽车在埃及备受青睐
□新华社记者 张健 姚兵

8月中旬，阿尔及利亚东北部烈日
炎炎，在东西高速公路贝贾亚连接线
施工现场，中阿两国的筑路人员挥汗
如雨。

巴格利什·希拉勒丁是贝贾亚当地
人，大学学的是土木工程专业，2019年
学成毕业后加入中国铁建，成为贝贾亚
连接线项目的工程师。除编制施工方
案、下工地外，他充分发挥本地人优势，
协调征地搬迁事宜。

“阿尔及利亚人都说中国人修的路
最好。中国人技术好，成功的关键还有
协作精神、沟通能力和时间观念。面对
困难，他们每个人都把工作当成自己的
事，这深深触动了我。”希拉勒丁说。

在控制性工程西迪艾什隧道去年
通车后，全长约100公里的贝贾亚连接
线完成度已超过80%。项目建成后，将
惠及当地90万居民，贝贾亚港至东西高
速公路车程将由原来的4小时缩短至1
小时，有望使贝贾亚港的运能得到更充
分发挥，促进沿线经济社会发展，带动
投资，激活当地旅游市场。

“要致富，先修路。”同中国筑路人
合作的这些年，希拉勒丁学会了这句中
国俗语。“每一个路段的竣工通车，都改
变着阿尔及利亚的交通运输状况，也改
变了成千上万像我这样的人的生活。”

在距离贝贾亚700多公里的阿尔
及利亚西北部，另一条东西高速公路连
接线特莱姆森连接线施工现场，也能见

到中阿筑路人拼搏的身影，该项目全长
50公里，连接盖兹瓦特港和东西高速
公路。

特莱姆森连接线项目负责人刘岩
曾在法国学习生活多年。他法语流利，
熟悉欧洲标准。面对要求极高的法国
监理人员，刘岩始终将提升公路质量作
为重点，为项目降本增效“据理力争”，
优化土石方、缝隙式排水管等单项工程
方案。

刘岩和其他中方建设者学习了解
阿尔及利亚文化，主动与当地员工交朋
友，在项目营地设立医务室、祷告室、休
息室，充分尊重当地员工风俗习惯，提
升当地员工认同感。他尝试将相对独
立的施工板块划给当地队伍，以此激发
当地员工积极性。

特莱姆森连接线是阿尔及利亚同
期开建的西部多个高速公路项目中施
工速度最快的，已于5月23日完成临时
验收，有望于近期正式通车。该路段通
车后将为当地民众带来极大便利，让当
地特色农产品和海产品进入更广阔的
市场。

近20年来，中国企业作为主要承建
方参与修建了阿尔及利亚贯穿东西、联
通南北的多条高等级公路，建设路段累
计超800公里，培养了1.6万多名筑路
工人。这些公路连通了地中海南岸的
阿尔及利亚城市和乡村，更拉近了两国
人民的心。

连山海更连人心
——中阿建设者共筑“连心路”

□新华社记者 吴天雨 徐永春

“时隔79年，我终于能向731部队
的受害者们道歉了。”26日，侵华日军第
七三一部队（简称“731部队”）“少年队”
原队员清水英男在日本长野县饭田市举
行的记者会上如是说。“我现在的心愿就
是希望日本政府讲真话，把731部队的
历史如实说出来。”

8月12日至15日，清水重返离开了
79年的中国，来到位于哈尔滨市的731
部队罪证陈列馆、731部队旧址，指认侵
华日军细菌战罪行，并向受害者表示真
诚道歉与忏悔。清水在26日的记者会
上表示，他去中国谢罪的毕生夙愿已经
达成。

8月13日，94岁的清水在“谢罪与
不战和平之碑”前双手合十，深深鞠躬。
他在记者会上讲述，站在石碑前，他又想
起自己在731部队期间进入特设监狱捡
拾未烧尽人骨的场景。“我希望自己忏悔

谢罪的心情能有一部分传达给受害者。
我虽然谢罪了，但如果就此感到轻松，是
不能原谅的。”

1945年，清水作为731部队最后一
批少年兵在哈尔滨待了4个多月，这短
暂的岁月成了他一生的梦魇。他曾回忆
说，731部队的队员不仅成为细菌实验
的对象，而且一旦他们在实验过程中感
染了病菌，还会被活体解剖。清水曾成
为侵华日军细菌战的实验对象。部队给
清水吃下含有细菌的馒头后，他发烧到
42度并连续高烧一周。如果当时确认
清水感染病菌，他可能已被活体解剖。

731部队当年的诊所在一楼，楼上
是标本室，清水在这里见过很多孕妇标
本、胎儿标本、婴儿标本以及人体器官标
本。日本战败后，731部队溃逃前炸毁
了该部队的全部建筑，并销毁了所有罪
证，清水也参与了炸毁建筑的行动。这

次去中国，清水看到的只是很多空瓶
子。“如果看到了标本，可能会想起更多
以前的事。”他说。

2016年，清水公布自己曾是731部
队“少年队”队员，之后一直致力于揭露
731部队罪行，向公众讲述历史真相。

“那是一段痛苦的回忆，”清水在26日的
记者会上说，“其实现在我也不想提起这
些事，但一想到那么多受害的中国人，我
就觉得不能不说。”

清水感慨道，中国人真的非常善良，
他们善待日本人遗弃在中国的战争孤
儿，把这些不认识的日本孩子抚养成人，
并将他们送回日本。说到这里，清水渐
渐哽咽，最终泣不成声。“我在想，日本是
距离中国这么近的邻国，为什么就不能
与中国友好相处呢？”

得益于众多中日友好人士的支持，
“大阪府保险医协会”的20多名医生也加

入到清水的谢罪之行。协会成员原文夫
说，明年是日本战败80周年，在此节点清
水访华并参观731部队遗址，再次提醒我
们了解真实历史的必要性和重要性。

近年来，日方新军国主义动向不仅
让日本民众陷入不安与恐慌，更加剧了
亚洲邻国和国际社会对日本未来发展方
向的警惕和担忧。

陪同清水前往哈尔滨的伊壶一辉在
记者会上表示，此次访华让他切身感受
到当年日本对中国的伤害。伊壶一辉认
为，日本军国主义让清水无力反抗，迫使
其成为侵华帮凶。如果只批评清水个人，
并不能防止同样的事情再次发生。有必
要让日本民众知道日本过去所犯下的一
系列漠视人权、丧失道德的战争罪行。

“希望日中两国友好交往，决不能让
战争重演。”这句话，清水在记者会上重
复了很多遍。

“希望日本政府讲真话”
——原侵华日军731部队少年兵诉说心愿

□新华社记者 杨光 李光正

8 月 28 日，在加沙地带北
部的杰巴利耶难民营，人们查
看遭以军轰炸后的建筑废墟。

综合以色列和巴勒斯坦媒
体报道，以军28日分别在约旦
河西岸和加沙地带开展军事行
动，共造成26人死亡。

□据新华社

以军在约旦河西岸和加沙开展军事行动以军在约旦河西岸和加沙开展军事行动
造成造成2626人死亡人死亡

“这是我想要记住的地方”
——发展中国家议员在华感受中国文化传承与现代发展

□新华社记者 杜鹃

新华社曼谷8月28日电 来自中国、
泰国等国的40多位专家学者、企业代表
27日齐聚曼谷，围绕“RCEP：亚洲经济
新未来”议题，就高水平共建《区域全面
经济伙伴关系协定》（RCEP）区域大市
场、促进亚洲经济包容可持续发展等话
题展开深入研讨。

此次研讨会由博鳌亚洲论坛、中国
（海南）改革发展研究院主办、海南自由
贸易港研究院协办。

博鳌亚洲论坛秘书长张军在开幕致
辞中表示，RCEP是亚太区域一体化的

重要制度安排，符合亚洲国家的共同利
益。当前深入推进RCEP的落实，需要
为其创造有利政策环境，提供良好基础
支撑，加强互联互通，保证供应链产业链
稳定畅通，同时还需要把RCEP的机制
化建设落到实处，推动RCEP向更高水
平的自由贸易协定迈进。

中国（海南）改革发展研究院院长迟
福林指出，作为全球最大自由贸易区的
RCEP正式实施以来，初步显示其在促
进区域经济合作进程、提升本地区经济
韧性和抗风险能力中的重大作用。未来

几年是RCEP全面实施的关键时期，需
要各方共同努力。

老挝工业与贸易部部长助理乔莫拉
科·西拉孔指出，RCEP为老挝发展创造
了新机遇，改善了经济结构。同时
RCEP的实施也面临着成员国经济发展
水平存在差异、协调监管标准不一致等
挑战，这需要成员国完善跨境交通和物
流基础设施，提高货物运输效率，进一步
加快制定RCEP发展战略。

印尼战略与国际问题研究中心执行
总裁约瑟·达木里认为，为有效应对

RCEP实施过程中的挑战，东盟成员国
应努力建立信任与合作，加快相关机制
建设，确立明确的任务和目标，制定
RCEP应对环境、气候等新挑战的战略，
推动开放包容发展。

泰国商务部贸易谈判司东盟经济处
负责人集滴玛·那甲玛诺表示，泰国在
RCEP实施上取得了较好进展，为推动
RCEP更好发挥作用，泰国需要强化公
共部门对规则的利用，加强利益相关方
沟通合作，通过各种政府项目助力私营
企业参与RCEP。

“RCEP：亚洲经济新未来”研讨会聚焦高水平共建RCEP区域大市场


